

Franqueo
concertado

La Voz de Mondoñedo

Franqueo
concertado

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo, un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre	1'50 >
Extranjero, un año	10'00 <
Número suelto	0'10 >
Atrasado	0'20 >

Año XVIII

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos precios convencionales

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo 21 de Marzo de 1921

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse a la Administración:

N.º 967

2—Cándido Martínez—2

Crónica política

—o—

Desde Madrid

La política nos sorprende a veces con inesperados acontecimientos. Nadie creería dos meses ha, que los señores Cierva y Bugallal habían de agruparse alrededor de la misma mesa en los consejos de Ministros y sentarse juntamente en el banco azul; y sin embargo, ahora estamos viendo que ambos personajes forman parte del mismo Gabinete y dirigen de acuerdo las riendas del Poder público.

El trágico fin del ilustre Sr. Dato, cuya muerte alevosa lora la nación entera, ha precipitado no más de unos días la reforma del Ministerio, pues ya el glorioso Presidente inmolado en holocausto de la Patria había pensado en reforzar sólidamente la situación política con el concurso del señor La Cierva y el de los amigos de éste, considerando que solo así sería viable la vida del Gobierno.

El insigne político murciano, dando un ejemplo de loable patriotismo y nobleza, ha perdonado las persecuciones de que fue objeto, él y sus partidarios, durante el período electoral. Le ha sido confiada la cartera de mayor responsabilidad y la más difícil en las actuales circunstancias: la de Fomento. En este departamento ministerial es donde se concentran hoy todas las dificultades de la vida española, pues tanto la cuestión de las subsistencias como la de los transportes, suscitan grandes odios y apasionados intereses. Solo un carácter íntegro y enérgico como el del señor La Cierva puede salir airoso de la encarnizada contienda.

Sin poderlo evitar, surgirá la competencia política entre los Sres. La Cierva y Bugallal, acuciada por sus propios partidarios, celosos los unos de los otros. No nos equivocaremos tal vez, si profetizamos que los amigos de Bugallal verán con malos ojos las simpatías y los prestigios que poco a poco han de aureolar la personalidad política de La Cierva, que será el árbitro de los deseos de muchos Diputados, pues por el Ministerio de Fomento desfilan hoy todos pidiendo infinidad de cosas de vital importancia para sus distritos. Y los que conocen a fondo las cualidades personales del Ministro de Fomento y su *don de gentes* perciben no la posibilidad sino la seguridad de que es el más formidable competidor que han podido encontrar los aspirantes a la jefatura de las desorientadas masas conservadoras.

Veán, pues, los electores del distrito de Mondoñedo, cuan perspicaces han sido al confiar su representación parlamentaria a un ilustre Diputado ciervista, que tanto puede hacer por el pueblo en virtud de la transformación realizada en el Gobierno, aun cuando sin necesidad de ella, no de-

jaría el Sr. Lazcano de demostrar una vez más su amor al distrito y sus excepcionales dotes de inteligencia y la briosidad, que le hacen ocupar en las filas de la política española un puesto de singular relieve.

Terminamos pues, estas líneas con nuestra más cordial enhorabuena para los electores mindonienses.

MINDONIUM

Madrid Marzo 1921.

LOS ESPAÑOLES SIN TRABAJO EN LOS ESTADOS UNIDOS

El Gobierno paga su repatriación

Hace poco tiempo hemos publicado en estas columnas una carta de nuestro joven amigo D. Aurelio Pego, asturiano que actualmente reside en los Estados Unidos, lamentándose de la triste situación de millares de gallegos y españoles que se encontraban sin trabajo en Nueva York, pasando muchas privaciones y penalidades, sin medios de subsistencia y sin poder regresar a sus hogares.

La prueba de que no eran exageradas las tristes noticias que el Sr. Pego nos comunicaba, está en que la lamentable situación de nuestros compatriotas ha llegado a preocupar al Gobierno español, obligándole a adoptar medidas encaminadas a poner el posible remedio a la aflicción de aquellos hermanos nuestros.

Según por telégrafo nos comunica desde Madrid nuestra Agencia Fabra, la «Gaceta» del 16 inserta una real orden disponiendo que se destine la cantidad de 500.000 pesetas para la repatriación de los emigrantes españoles que se hallan sin trabajo ni medios de subsistencia en los Estados Unidos.

Es digna del mayor elogio la actitud del ministro, quien quiera que sea, de este o del anterior Gobierno que ha decidido prestar el amparo urgente y necesario que es del caso, ya que la acción tutelar y de protección a los ciudadanos es el fin más noble y que debiera ser el principal de la organización del Estado.

CONTRASTES

El sábado último celebróse en esta ciudad la fiesta al Glorioso San José, esposo de la Virgen y Patrono de la Iglesia Universal.

Desde algún tiempo a esta parte, en todos los pueblos cristianos de aqueudo y allende los mares, el Santo carpintero de Nazaret es objeto del más ferviente culto en los templos, y también en los hogares, como si en estos y singularmente en el del obrero, el recuerdo de la venerable figura fuese algo así como prenda de paz y amor en medio de las tempestades de la vida, nunca calmadas.

Contribuye sin duda a tal esplendor la circunstancia de coincidir esta fiesta con el tiempo Pascual, dando lugar a que el número de fieles aumente considerablemente en los templos, hasta el punto de ser pocos los hogares en los que, si no todos sus individuos, la mayoría al menos destinada ese día para cumplir el Santo Precepto.

Y digámoslo muy satisfechos. No habrá sido este año Mondoñedo el pueblo donde con menor solemnidad se haya celebrado esta religiosa fiesta. A primera hora de la mañana se dijo la misa de comunión para la Sociedad de Socorros de Obreros Católicos en la Iglesia Parroquial de Santiago; más tarde nuestro Rvmo. Prelado celebró misa de Pontifical en la S. I. Catedral, solemnidad que por primera vez tiene lugar obedeciendo indicaciones de nuestro S. P. Pío X; seguidamente celebróse función solemne en el hermoso templo parroquial de los Remedios, a la que asiste en masa aquella Asociación de obreros, y en la que el sabio P. Carmóna nuevamente deleita a los fieles con la exquisitez de su fácil palabra; por la tarde, en fin, termina el novenario al Glorioso Santo... Y añádase a esto un día en que el Sol brilla como oreando la ciudad, y haciéndonos agradables más y más tantas y tan piadosas prácticas religiosas que llenaron de fieles los hermosos templos de nuestra noble Mindonio.

Y por si esto fuese poco, por si a este conjunto de religiosidad, que ofrecía la episcopal ciudad faltara algo, vimos que en el preciso momento en que se celebraba la majestuosa solemnidad Pontifical, se repartía en la Plaza pública la 5.ª o 6.ª edición de un libelo, en el que, como de costumbre, y al margen del código penal, se insulta a respetables damas, a virtuosos sacerdotes, a dignos caballeros y a honrados hijos del trabajo, con una crudeza de lenguaje que constituye su más completa condenación.

Ha sido, pues, el día de San José este año un día de positiva edificación cristiana en la ciudad de San Rosendo y de plena satisfacción para las personas injuriadas, para aquellas otras que se dejó en el tintero el anónimo zurriburi, y en fin, para cuantos, en mayor o menor grado, con mayor o menor *autoridad*... tienen el deber, impuesto por Jesucristo, de velar por el pueblo cuya salud espiritual les está encomendada.

El Buen Criterio

MARZO

Elegía de la Primavera

El padre Invierno, el bárbaro pastor, el viejo implacable de los ojos-grises y las barbas de nieve, se va con su rebaño de nubes torvas a buscar otros cielos y otras cumbres. Al verle huir se abren las flores, alegres y salpicadas de amorosa lluvia; cantan los rui-

señores en sus nidos, ríen las fuentes en sus cauces, se hinchan de súbita fragancia los delgados vientos, nace la Primavera en las entrañas de la noche. Al suave compás de las vihuelas rondadoras cunde en el aire un dulcísimo plañido, el eco de una *marza* montañesa que viene tal vez a clavarse como un dardo en el pecho de alguna infantina desvelada:

«Rosa fresca, rosa fresca,
tan garrida y con amor:
los lindos marceros vienen
a cantar a tu balcón.
»Salga la niña de oro,
la de los labios en flor,
la de la cara de luna
y ojos de cielo español...»

Muere la trova en la noche con dejos de romance y melodías de canto llano, pasan las horas fugitivas entre el rumor de las frondas soñolientas, sepúltase en el mar el cadáver blanco de la luna, quiebran del amanecer los primeros albos, rompe a cantar el gallo, madrugador, y toda la campiña se despierta con retumbos de aguas claras, mansos zureos, entrañables suspiros, arrullos de tórtolas, sonos agudos de clarín...

«Levántate, resalada,
que ya remanece Dios,
y está la alondra en tu huerto
y en tus balcones el sol.
»Ya canta la tortolita,
ya en el surco hay buen olor,
ya llega la primavera
por darte su bendición.»

Y llega, en verdad, sobre tapices de olorosas juncias, entre naranjos y laureles, vestida de blanco y oro, tocada de rosas y azahares, la virgen Primavera como la imaginara Sandro Botticelli. Vienen con ella Venus y Mercurio; las Gracias bailan a su paso; corre Flora perseguida por el Céfito; vuela el ciego Amorcillo por el bosque...

«Despiértate, clara niña,
clara niña y con amor;
una niña con amores
no debe dormirse, no.
»En los clavos de tu puerta
se queda mi corazón:
levántate tempranito,
no me lo marcheite el sol.»

Pero la dulce Primavera viene hogaño pensativa y triste; hay lágrimas en su rostro, luto en su corazón, manchas rojas de sangre en la blancura de su veste. Ni gracias ni amores, ni céfitos ni arrullos aciertan a despertar la antigua sonrisa de sus labios: que hasta la Naturaleza, insensible, sabe a veces más de ternura y sentimiento que los hombres.

Con verdes olivas quiso ceñirse cuando nació a la luz de este mundo; primavera de paz pensó que la llamasen al escribir la Historia; mas apenas movió los tímidos pies sobre la tierra salieronle al camino el Dolor y la Muerte, los dos hermanos trágicos, y bautizaronla con sangre.

Por eso, tal vez, hoy brilla el sol bermejo encendido como un cráter; una horda de nubes le persigue, salta de pronto la brisa con barruntos de vendaval, las fuentes son espejos donde el horror y la tristeza se retratan, suena como un plañido de viudez el dulce arrullo de las tórtolas y mueren los

romances juveniles con ecos de fúnebre elegía.

«No cantéis coplas de amores marceros, en el balcón de la pobre tortolica, que está viuda y con dolor.

«La primavera es de sangre, de sangre se tiñe el sol, y el agua no corre clara, que la sangre la enturbia.

«Despertad a los dormidos, que yo bien despierta estoy, en vela mis pensamientos, en vela mi corazón.

«Ya no es tiempo de alegrías, andad y pedidle a Dios que no llóre quien os quiera lo que estoy llorando yo...»

Un grave silencio flota en el aire con el arrullo de la triste tortolica. Baján la frente los marceros, calla el tañer de las vihuelas rondadoras, y en el florido balcón de Rosa fresca se oye temblar un sollozo...

RICARDO LEON

Enero de 1917.

ANARQUISMO EN ACCION

Siguen los actos de vandalismo ejecutados en propiedades de amigos nuestros.

Tocóle de esta vez el turno a don José María Varela Fraga, a quien le descortezaron seis hermosos castaños, y le cortaron dos plantas jóvenes del mismo árbol, en la Fabrega.

Si las personas que tienen obligación de moderar tan ruines pasiones y venganzas tan pobres, meditarán un momento en las consecuencias que pueden traer estos ataques a la propiedad, que llegarán a su destrucción, acaso se hubieran arrepentido y se arrepentirán algún día de empujar y aplaudir la violencia.

Excusamos decir que el perjudicado es un honrado y pacífico industrial, atento exclusivamente a su trabajo, y consecuente con las amistades y relaciones que siempre ha tenido.

Valioso obsequio

Con motivo de su fiesta onomástica el día de San José, el competente profesor de dibujo de la Escuela de Obreros de esta ciudad, nuestro amigo D. José Martínez Arias, los alumnos más aventajados de dicha Escuela, le obsequiaron con una lujosa cama, de madera de castaño, estilo Imperio.

He aquí los nombres de los donantes, que merece consignarse, no solo por lo que representa el obsequio mencionado sino por la labor realizada por ellos, que supone una serie de privaciones y sacrificios impropios de su edad y estado de aprendizaje, siendo también de alabar la paciencia en dirigirlos del tallista D. Ricardo Otero:

Purificación Otero, Alfredo Paz, Apolinar Amieiro, Ramón Marfál, Justo Doural, Antonio Tojeiro, Isidro Gayoso, Pedro López y hermano, José Pernas, Amieiro hermanos, Urbano Berdeal, Leonardo Amieiro, Ricardo Pedreira, José M.ª Barreira, Ramiro Cantil, Artiaga, Graciano Leivas y Federico Tapia.

Por escusado tenemos manifestar que el homenajeado, agradeció con la consiguiente sorpresa y como se merece, esta valiosa primicia del cariño de sus alumnos, al cual procurará corresponder.

EL GANADO GALLEGO

Hoy debió celebrarse en Monforte una Asamblea de todas las Federaciones de sindicatos y sociedades agrícolas de Galicia, para estudiar la forma de defender la ganadería regional, contra la depreciación de las reses bovinas que ha motivado la Asociación de abastecedores de Barcelona, y acordar los medios de defensa y fomento de la industria pecuaria, que es la riqueza más importante del Noroeste de España y peor atendida.

Todas las federaciones han ofrecido enviar comisiones de su seno, con instrucciones concretas, y el Banco Rural, la confederación nacional católica agraria y la Asociación general de ganaderos, estarán representadas en tan importante asamblea, de cuyos

acuerdos se esperan grandes beneficios para el campesino y prosperidad de Galicia.

Del Conglomerado de esta ciudad creemos que han concurrido también algunos de sus individuos, suponemos que para hacer bulto, y poder después afirmar aquí que a ellos y solo a ellos, se deberá la mayor parte de cuanto de beneficioso se consiga para el país en aquella asamblea.

NOTICIAS

Nueva forma de propaganda

Nos comunican que desde un automóvil ocupado por varias personas, y que recorría la carretera de la Costa, arrojaban los ocupantes del vehículo miles de proclamas, aconsejando la práctica de la religión protestante.

Debió agradar esta forma de propaganda a algunos del Conglomerado, que del mismo modo se dedicaron a lanzar impresos ofreciendo la felicidad... o poco menos con sus cajas y cajones.

¿Qué tendrá la mercancía cuando precisa tanto reclamo?

Un donativo

Por orden de nuestro querido amigo el diputado a Cortes por este distrito D. Felipe Lazcano, han sido entregadas a la sociedad de obreros y marineros de Foz quinientas pesetas, que como donativo otorgó a aquella simpática entidad.

Es este un rasgo más que honra a nuestro representante.

Fallecimientos

El día 17 falleció en Vivero el Capellán Castrense, muy conocido en esta ciudad, don Rosendo Rigueira.

También falleció el Párroco de la Rigueira, D. Ladislao Regal.

D. E. P.

Un nuevo amo

El grosero papelucho que sirve de órgano al Conglomerado de «Acción social», no se permite solo insultar, bajo el cobarde anónimo, a toda clase de personas, sin el menor miramiento a su edad, sexo o geararquía social, sino que ordena y manda en algo que se refiere a un centro docente de esta ciudad.

En uno de sus últimos números, después de zaherir a una viuda que ha sabido sostener su familia y educarla en el trabajo honrado, y que en el ejercicio de ese trabajo concurre a la casa de distinguida familia de la población, la dice sin reparo que, o *deja aquello, o se queda sin esto.*

Y esto no es otra cosa que el pan que viene suministrando para el dicho centro docente.

Con que ya lo saben Vds.; aquí hay que pedir permiso a los anónimos autores del *organillo* del Conglomerado para salir de casa y para trabajar.

Las cosas se van poniendo tan claras que aún algunas personas, a quienes su religiosidad les hacía considerar inverosímil la procedencia de ciertos actos, no dudan ya de dónde parten las iniciativas, y de qué lugares salen los odios, que constituyen el programa de esa hipócrita asociación en todas sus derivaciones.

Automóvil . — :

: — : de alquiler

Se pone al servicio del público un automóvil TURISMO.

Para informes dirigirse a Juan Rico Prieto. — Marqués de Rodil 15 Mondonedo

La Semana Santa

Ayer, domingo de Ramos, se celebraron los Oficios propios del día en la S. I. Catedral, con la procesión de las Palmas alrededor de la Plaza.

Por la tarde recorrió las calles la procesión del *Ecce-Homo*, predicando en la plaza un elocuentísimo sermón un P. Pasionista, que fué escuchado por escogido y selecto público.

Los próximos días miércoles, jueves y viernes santos se celebrarán los acostumbrados Oficios en la Catedral e iglesias de Santiago, Remedios, Carmen y Conventos de Concepcionistas y de Alcántara.

Están encargados de los sermones del santo Encuentro y Soledad, el P. Pío, Pasionista; del Mandato, el Profesor del Seminario D. Francisco Fanego Losada, y del de la Pasión, el señor Souto Vizoso, también Profesor del mismo Centro.

Próxima boda

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Arcadia Rivas Morado, hermana de nuestro querido amigo el Farmacéutico de Abadín, D. Rodrigo, para el propietario de Villalba D. Celso Ramudo Carrera.

Por anticipado nuestra enhorabuena a los jóvenes novios.

Del Ferrocarril

En nombre de la sociedad de ferrocarriles eléctricos el Sr. Duque de Tetuán solicitó de la Diputación provincial de Lugo la garantía, del 1 por 100 de interés sobre el 5 que ya le asegura la Ley de 23 de Febrero de 1912, para la construcción del primer trozo del ferrocarril de Lugo a Ribadeo, o sea Mondonedo-Ribadeo.

Fiestas en Gontán

El próximo Domingo se celebrarán en Gontán las tradicionales fiestas de Pascua, con música, globos, paseo de moda etc.

También se verificará una gran carrera de bicicletas adjudicándose a los dos vencedores como primer premio un magnífico reloj de pulsera, y como segundo una artística pitillera.

Con tal motivo la concurrencia ha de ser seguramente enorme.

Los que viajan

Salieron para Lugo, donde fijan su residencia, nuestro querido amigo el Capitán de Infantería D. Joaquín Osés y su bella esposa D.ª Carmen Sanchez Gacio.

Después de pasar una temporada entre nosotros, regresó a Villalba nuestro distinguido amigo el joven Diputado Provincial D. Víctor Basanta Silva.

Hállanse en esta ciudad varios estimados estudiantes universitarios, que pasan las vacaciones de Semana Santa al lado de sus familias.

También disfruta aquí de licencia, al lado de la suya, el simpático Capitán y amigo nuestro D. Ramón Fanego Salaverri.

Casa San Antonio

= COMERCIO DE TEJIDOS =

Se liquidan todas las existencias con gran rebaja de precios

Calle de Febrero. — MONDONEDO

Automóviles 'FIAT'

Agente:
Juio Desronces

Mondonedo

Stock.	Magnetos.
Neumáticos.	Carburadores.
Autos.	Bujías, platinos.
Velos.	Carbones
Bandajes macizos.	y accesorios.

Automóviles de alquiler

Ultramarinos = =

PARA CUARESMA no debe faltar en su establecimiento la caja de Conservas de pescado

«Surtido España»

que la casa ALBO de Santoña (Santander) proporciona. Contiene 96 latas de diferentes pescados en 36 preparaciones distintas. — Pídase precios

COCINAS

Legítima y verdadera («MARCA REAL»)

Patente de invención número 72.759

Propias para todos los usos, sean ellos de la clase que fueren e ideales para casas de labranza, yendo en este caso provistas de caldera apropiada para la comida del ganado y coladas de la ropa y horno especial para hacer pan admirablemente.

En cualquiera de los casos admite mi cocina

(MARCA REAL)

los servicios de termo-sifón para producción de agua caliente para el baño y demás, así como el de calefacción.

Es detalle de gran importancia tener en cuenta que siempre en todos los casos anteriores y con cuantas combinaciones y servicios se quiera haga mi cocina

(MARCA REAL)

funcionarán todos ellos con UN UNICO GASTO DE LEÑA O CARBON, según para el combustible que la misma se quiera.

Obreros especialistas para las instalaciones

Pídanse detalles, presupuestos, catálogos y demás gratis a

Juan Fernández Real. — VIGO

El primer coche francés construido en serie.

PRODUCCION DIARIA: 300 COCHES

El 10-18 H. P. **Andre Citroén** es el automóvil MAS ECONOMICO

Consumo 7 litros y medio cada 100 kilómetros

El Citroén es **ELEGANTE**

El Citroén es **SOLIDO**

El Citroén es **ECONOMICO**

El Citroén es el único coche **AL ALCANCE DE TODOS**

En el Concurso de Consumo del Mans (Francia), un coche CITROEN con cuatro personas cubre 180,280 kilómetros con 8 litros 400 de carburante, o sea 4 litros 650 por 100 kms

Primer premio de la clasificación general, por el menor precio de costo por persona transportada, o sea: 2,39 céntimos por kilómetro.

El 10-18 H.P. CITROEN es reconocido oficialmente como el auto más económico.

ENTREGA INMEDIATA

No compre V. auto sin pedir informes al único representante para Galicia **M. FEAUTRIER. — 25, Elduayen, 25 — Teléfono 430. — VIGO**